

県小中学校教研会報

発行 石川県小中学校教育研究会
金沢市若草町 1 番 23 号
金沢市立野田中学校内
電話(076)241-5191

編集 石川県小中学校教育研究会
広報部

印刷 株式会社 山 越



石川県小中学校教育研究会

八月五日にオンラインによる第十四回県小中学教研研究大会を開催し、県内多くの先生方に参加いただきありがとうございました。また、石川県教育委員会市町教育長連合会、石川県小中学校長会、石川県PTA連合会様には本研究会の活動を支えていただき、この場をお借りして心より感謝を申し上げます。

実践力を高めなければなりません。夏の研究大会をはじめ、今後開催が予定されている研究会は、教職員が一堂に会し、あるいはオンラインで行うことで、ネットワークを県内全域に広げ授業研究や情報交換等の教育研究活動が活発に行われることを期待しています。

すでにコロナ禍となつて二年

人と安全・安心につながること
ができる居場所としての学校の
役割は変わることはありません。
そのためにも、教職員が多くの
情報を共有し、切磋琢磨して授
業力の向上を行つていける本研
究会は、今後ますます重要な
なつてくるものと考えています。
十年を一つの節目として、さら
に進化・発展させて参りたいと
思います。各会員をはじめ、関
係団体のご理解とご協力をよろ
しくお願いします。

令和四年度
石川県小中学校教育研究会
第十回研究大会
令和四年八月五日(金)
リモート開催

《記念講演》

（放送大学 教授）

六月、十六の郡市学校教育研究会、二十四の教科等の研究団体が結集して、教育の質向上を目指し、研究や情報交換などの教育研究活動を続けています。十年目を迎える、一層、授業を中心とした教育活動の充実に取り組んでいかなければなりません。

今後、「令和の日本型学校教育」の構築を目指すべき、全ての子ども達の可能性を引き出す個別最適な学びと、協働的な学

今後、「令和の日本型学校教育」の構築を目指すべき、全ての子ども達の可能性を引き出す個別最適な学びと、協働的な学びの実現に向け、県内小中学校教職員が力を合わせ、指導力、

しかしながら、課題がないわけではありません。教職員のICTスキルの格差であり、どの教職員もICT機器を学習道具の一つとして使えるようにしなければいけないと考えています。また、教職員の大量退職、若手教職員の増加・教員を目指す学生の減少、教職員の働き方改革と、待ったなしの課題が山積しており、その対応が必要となります。

さらに、子ども達の全人的な発達・成長を保守する役割や、

二〇〇〇年代初頭は、教室にプロジェクターが複数台配置されているだけでICTが整備されていたといわれる時代であった。当時、高校の人体の授業でプロジェクトターを駆使した面白いい授業があった。その授業では白色ボディースーツを着た教員が人体模型の映像を映し内臓や骨格を視覚化した。生徒は一様に驚きと関心を持って授業に参加した。その後のICTの可能性が見えた授業だった。

現在はICTの使用こそ増しているが、使うこと自体が目的

『記念講演』
演題 「GIGAスクール構想」と
これから学び
講師 中川一史氏
(放送大学 教授)

じている。どの学校も使用頻度を上げていくことが大事である。しかし、ただ端末を活用してもよくはならない。AIと教員の経験値との共存が必要である。

二〇〇〇年代初頭は、教室にプロジェクターが複数台配置されているだけでICTが整備されていたといわれる時代であった。当時、高校の人体の授業でプロジェクトを駆使した面白い授業があつた。その授業では、白色ボディースーツを着た教員に人体模型の映像を映し内臓や骨格を視覚化した。生徒は一様に驚きと関心を持って授業に參加した。その後のICTの可能性が見えた授業だった。

現在はICTの使用こそ増えているが、使うこと自体が目的の場面でどのように活用するこ

とが適切なのかを考えるのはAIにはできない。これこそ教員の役目である。AIと教員の経験値を組み合わせてこそ、個別最適な学びが実現する。また、学級で一斉に端末を「出す」「片付ける」を指示していないだろうか。学習者の「個性化」が失われる指示である。子どもは自分で選ぶ機会を失つていらないだろうか。端末を使用するということは、生徒指導上の様々な問

例えれば、社会科でグラフ・表・地図を活用するのであれば、ど

になる場合が多い。子どもの資質・能力をどう育成していくのか、そのためにどうやって授業改善をしていくのか。端末の使い方について考え方直す時期に来ている。

他教科での活用について学ぶ機会となつたそうです。二点目、学校図書館の機能と機能に合わせた整備、児童の資質・能力や情報活用能力、問題発見解決能力の育成と学校図書館の関連などを学ぶ機会となつたそうです。三点目は、金沢市立大野町小学校和田教諭の研究授業実践が取り上げられました。本の配架や置き方の工夫、学校司書によるブックトーク、担任と学校司書の連携による授業づくりを通して児童の本や学習活動への興味が高まつていつたそうです。四点目、会誌「やまぼうし」についてです。会誌「やまぼうし」には、各学校の取組、図書ボランティアや学校司書との連携などがまとめられており、次年度の取組の手がかりとなるそうです。発表後、学校司書との連携の具体について質問が挙がり、日誌でのやり取りや直接話を時とつなげて紹介されました。



第二分科会

発表①「石川県小中学校視聴
覚教育研究協議会 金沢市立夕
日寺小学校 吉田健二教諭」
「情報为主体的に活用し、『自

発表(2)　石川県特別活動研究会 内灘町立鶴ヶ丘小学校 谷口直也教諭
「豊かな学校生活をつくる特別活動～思いを実現する学級活動をめざして～」を研究主題として実践発表がなされた。児童一人一人の良さを活かして、より良い人間関係を築き、その上によりよい学級集団づくりに参

時に比較共有でき、底面と立式の関係についての理解と思考を深めること

向から図形を捉えることができ
主体的に底面を捉え課題を解決
することにつながった。さらに
底面に着色しミライシードのオ
クリンク機能で大型モニターに
映し出したことで、児童同士の

迫るためのICT活用の工夫
②単元のねらいに迫るための多様なICT活用の工夫を重点としている。複合図形の体積を求める本実践においてはWeb3D viewerを利用することで、多方

ら学ぶ力」をつけるための視聴覚教育の在り方を追求しよう」とICTを活用した主体的・対話的で深い学びをめざして「」を研究主題として、算数科の実践報告した。今年度は、①深める場面において本時のねらいに

「地域教材を活用し、社会的事象の見方・考え方を育む社会科学」の研究主題のもと、三年社会科の実践を中心に行なった。実践にあたり、「社会的な考え方・考え方」についての問題意識を明らかにすることや、写真資料や統計資料などの調査活動により、児童が自己と生活との関わりを考え、表現することを重視した。その際、「社会的な考え方・考え方」を、「主に地理的」・「主に歴史的」・「主に公民的」の三つに分け、単元ごとに

児童の自発性や能動性を引き出すことにつながった。

発表③「個人発表（社会科）」
能美市立辰口中央小学校 本藏



み合わせ、児童が自己の成長に気づくことができるよう評価を行つた。成果として、自分たちで問題発見し、解決を自指

第三分科会

発表①「石川県特別支援教育
研究会 石川県立明和特別支援

「農業分野への就労促進モデル事業の取組」について実践報告がなされた。

る作物の大
きさは数学
科、商品化
や販売につ
いては社会
科や生活科
の視点で多
様な学びを

「農業分野への就労促進モデル事業の取組」について実践報告がなされた。

『新型コロナウイルス感染症対策の影響による養護教諭の執務について』を研究主題として長期化する新型コロナウイルス感染症拡大による、養護教諭の執務の変化と負担の増加から、その要因の明確化と考察を重ね養護教諭の執務の効率化と力量の向上を目指す研究報告がなされた。

具体的な内容として、**緊急措置**及び**救急体制の整備**について、「困っている」という数値が二倍に増加しており、これはコロナ禍の中での学校行事の再開が大きな要因となっていた。また「**健康診断**」の際の消毒や感染

深めることができた。

習における

どの見方・考え方を働かせれば
よいかを教材分析し、問題解決
的な学習活動を構想した。本研
究により、単元の学習の中心概

教師側は、作業学習における関連教科の内容を整理して指導していく重要性を確認できた。

予防、三密を防ぐ環境作り、「保健室運営」の中の、ゾーン分け、ベッド使用、検温チェックなどについても五〇%を超える結果となり、未だ不安や困難を感じているという報告がなされた。最後に負担感を軽減するポイントとして、管理職のリーダーシップと教職員間の連携、人的物的支援の整備、他校・保護者との密な情報交換、経験を生かすことが挙げられた。質疑では、現状を共通理解でき、充実した協議となつた。



専門部は加賀市教育の推進及び学校運営の資料を得るための研究を行い、各学校へ必要な情報提供したり抱える課題について検討したりしている。

児童生徒対象行事については、それぞれ運営委員会をつくり計画運営にあたつている。今年度もコロナ感染状況を踏まえ、慎重に協議を重ねた。市内全六年生による「連合運動会」は三年ぶりに開催した。競技種目を減らし午前中のみの開催としたが、児童の達成感や他校との交流を深め意義のあるものとなつた。

「小学校音楽会」については、以前より新方式での開催を準備してきたが、練習中や当日の感染拡大を考慮し、中止とした。

今後も子どもたちのよりよい教育のために加賀市学校教育会を充実させていきたい。

(文責 加賀市立山代小学校長 下野 哲夫)

石川県特別支援教育研究会

本組織は、小学校十七校、中学校六校の三八八名で構成し、教育研究部、専門部、児童生徒対象行事の三つの柱で構成している。基本方針として①実りある実践研究を展開し加賀市教育の振興に努めること、②主体的に課題を持ち研究活動を充実させること、③目的を達成するため創意ある活動を展開することを目指している。

（一）石川県の特別支援教育

石川県特別支援教育研究会は「障害のある児童生徒に関する心理学的、医学的、教育学的研究」を目的としています。

八月には、特別支援教育を語る会をオンラインで開催し、「Society 5.0 時代の学びについて、一緒に考えてみませんか？」

(文責 石川県立明和特別支援学校 校長 釜親 明子)

（二）研究会紹介

加賀市学校教育会

本組織は、小学校十七校、中

（三）今後の展望

特別支援教育を取り巻く状況は、日々変化する社会への対応が求められ、現状の教育活動の内容及び方法に、工夫や改善を加えて新しい対応や取組を考えていく必要があります。そういった時代における児童生徒の「生きる力」の育成を目指し、本研究会が特別支援教育を支える教員への専門性を高める場として、これからも「特別支援教育の振興発展、会員同士の学び合い」を大事にしながら有意義な情報を提供していきたいと考えています。

五月に定期総会と「タブレットがあるところらしい・タブレットがあると楽しい・読み書きが苦手な子どもたちの学習をサポートするテクノロジー」という演題の講演会をオンラインで開催しました。

新型コロナウイルス感染症の収束がまだまだ見えない中、本研究会の第十回大会が、昨年度に引き続きリモート開催となりました。しかしながら、今年度は講演会だけでなく、分科会での各団体及び個人の実践発表も行われました。コロナ禍の中ではありますが、先生方の教育にかける熱い思いや責任感が伝わってくる発表内容でした。今後も、コロナ禍等の逆風に負けず、更に教研活動が活性化していくことを願っています。

第十八号発行にあたり、ご協力いただきました関係者の皆様にこの場をお借りして感謝申し上げます。

（文責 石川県立明和特別支援学校 校長 釜親 明子）

広報部員 編集後記

という演題の講演会と分科会を実施しました。九つの分科会場には、司会者と記録者のみが常駐して各参加者とオンラインでつながり、意見交換を行いました。特別支援教育に関わる方が共に集い、日々の教育現場での悩みや実践とができます。

十一月には石川県特別支援教育研究協議会奥能登大会を予定しており、奥能登地区学校教育研究会、石川県手をつなぐ育成会の後援で「一人ひとりの個性を生かすために」を大会主題として、奥能登地区小・中学校、特別支援学校（分校）の公開授業、八つの部会及び分科会、全国大会、記念講演をオンラインで開催します。

令和四年度役員

会長 羽場政彦（野田中）
副会長 村上誠（押野小）
三井松夫（能都中）
山岸朋子（浅野川小）
大井川久（諸江町小）
坂井基（羽咋小）
濱田貴宏（花園小）

研究部長 村田調整部長
坂井大井川久
松中基（羽咋小）
濱田浩彦（宝達小）
貴宏（花園小）
研究部長
坂井大井川久
松中基（羽咋小）
濱田浩彦（宝達小）
貴宏（花園小）

会計部長
坂井大井川久
松中基（羽咋小）
濱田浩彦（宝達小）
貴宏（花園小）

研究部長
坂井大井川久
松中基（羽咋小）
濱田浩彦（宝達小）
貴宏（花園小）

研究部長
坂井大井川久
松中基（羽咋小）
濱田浩彦（宝達小）
貴宏（花園小）